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МИРОВЫЕ СУДЬИ

ДОСЬЕ «ОГ»

«Изменения диктует жизнь»
– Владимир Андреевич, недавно была 
опубликована информация о том, что 
в Свердловской области упраздняют-
ся пять районных судов. Чем это вызва-
но и нет ли аналогии с оптимизацией в 
здравоохранении, которая затруднила 
получение медицинской помощи? – Подобная аналогия точно неумест-на. Действительно, с первого августа ны-нешнего года число районных судов в об-ласти уменьшится. Сейчас их 56, будет 51. Но это не означает, что жители Байкалов-ского, Новолялинского, Слободо-Туринско-го и Тугулымского районов, а также город-ского округа Заречный, где упраздняют-ся суды, будут вынуждены ехать в какой-то другой суд за сотни километров. Поч-ти везде будут созданы судебные присут-ствия. По сути, произойдёт переподчине-ние судей. Объясню на конкретных приме-рах. Судьи ликвидируемого Байкаловского районного суда вправе участвовать в кон-курсе на замещение судейских должностей в других судах области, в том числе Ирбит-ского районного суда, часть судей которого будет работать в Байкаловском районе, где создаётся судебное присутствие. Это же ка-сается и мировых судей. В Новой Ляле бу-дут находиться судебное присутствие Вер-хотурского районного суда и двое мировых судей. Исключение сделано для Заречного – там судебное присутствие не появится, поскольку до Белоярского районного суда всего 17 километров. Доехать проблем не составит, нет смысла содержать два здания.

– Чем вызвана такая реорганиза-
ция? Сокращением населения?– Не только. Упраздняются так назы-ваемые малосоставные суды. К примеру, в Байкаловском районном суде всего двое судей. Но некоторые категории уголов-ных дел могут быть рассмотрены толь-ко коллегиальным составом, то есть тре-мя судьями. Что делать в таком случае? Добавлять штатные единицы нецелесо- образно, поскольку дел в этих судах рас-сматривается мало, нагрузка невелика, и она уменьшается год от года. Передавать рассмотрение дел в другой суд – значит, создавать проблемы участникам процес-са, в том числе свидетелям. Реорганиза-ция позволит увеличить штат и при необ-ходимости формировать коллегию судей.Кстати, процесс реорганизации идёт давно. К примеру, с 1 января 2017 года был упразднён Ачитский районный суд. Его работников перевели в Красноуфим-ский районный суд, и в здании упразднён-ного суда в Ачите работает судебное при-сутствие. Для граждан ничего не измени-лось. Не изменится и сейчас.Проводим реструктуризацию не толь-ко мы, но и прокуратура, полиция, они создают межрайонные подразделения. Изменения диктует жизнь. Мы надеемся, что в ближайшее время в Екатеринбурге может быть создан ещё один районный суд – Академический.
Работа не для каждого
– Время от времени в «Облгазете» пу-
бликуются объявления о проведении 
конкурса на замещение вакансий пред-
седателей судов, судей в регионе. Чем 
это продиктовано? – Обновление кадров идёт постоянно. Судьи уходят в отставку по разным причи-нам. Во-первых, они достигают предельно-го возраста нахождения в должности, ко-торый для судьи составляет 70 лет. В этом месяце, к примеру, мы будем провожать в отставку по достижении предельного воз-раста судью областного суда Татьяну Ма-
занову. В областном суде она проработала более 23 лет, а общий стаж её судебной ра-боты – свыше сорока лет. У неё огромный профессиональный и жизненный опыт, без которого не получится хорошего судьи.  Это пятый судья в области, который дора-батывает до предельного срока пребыва-ния в должности.

– Выходит, не все выдерживают?– Не все. Работа у судьи тяжёлая. И фи-зически – нужно не просто прочитать де-ло, а тщательно изучить и проанализи-ровать его. При этом судебные дела не-

редко бывают многотомными. И мораль-но – приходится брать на себя ответствен-ность за судьбы, наказывать. Непросто принимать решения и по гражданским де-лам. Особенно, когда речь идёт о выселе-нии семьи из единственного жилья или о взыскании крупных сумм по кредитным, коммунальным долгам.
– Когда два десятка лет назад в стра-

не появились мировые судьи, это ста-
ло огромным облегчением – нагрузка 
уменьшилась. А как с этим сейчас? – Нагрузка огромная, особенно у миро-вых судей, и с каждым годом она возрас-тает. В среднем на каждого судью район-ного суда приходится по 35 дел в месяц плюс судебные материалы, а на мирового 
судью – 510 дел! Причём на семи участ-
ках мировых судей нагрузка в прошлом 
году составила 900 дел, а в Тагилстро-
евском районе Нижнего Тагила – 1 428 
дел. Ситуация осложняется ещё и тем, что дела поступают неравномерно.

– Как же судьи справляются?– Приходят на работу рано, уходят поздно. В субботу отдохнули, а в воскресе-нье – за работу, чтобы подготовить задел на следующую неделю. Находясь в отпу-ске, полностью отключиться от дел и от-дохнуть тоже не удаётся. Но если уж вы-брал такую работу, её надо выполнять ка-чественно и своевременно. Люди обраща-ются в суд со своими проблемами, бедами, трагедиями… И помощь им должна быть оказана качественно и в срок.
– Кстати, о сроках. В прежние годы 

судей постоянно критиковали за воло-
киту. Но я посмотрела отчёт о работе 
мировых судей за первый квартал ны-
нешнего года – с нарушением сроков 
рассмотрены лишь единицы дел, и это 
при колоссальной нагрузке. – В основном установленные законом сроки удаётся выдерживать, хотя по срав-нению с другими странами они наиболее короткие. Будучи в служебной команди-ровке в Испании, встречались с коллега-ми. Один спросил: «Сколько лет у вас рас-сматривается бракоразводный процесс?» Сначала я подумал, что он оговорился. Но нет, у них гражданское дело может тя-нуться два-три года. А у нас установлен-ный законом срок рассмотрения граждан-ского дела в районном суде – два месяца.

Из центра – в глубинку
– Как становятся судьями и где вы бе-
рёте кадры?– Нам повезло в том плане, что в Свердловской области есть несколько вузов, которые готовят юристов и дают знания, необходимые в судейской работе. Готовят в том числе по целевым направ-лениям областного суда. Таких специали-стов мы трудоустраиваем в суды области, и они обязаны отработать пять лет.

– Однако одного высшего образо-
вания, чтобы претендовать на долж-
ность судьи, мало, необходим опыт. Где 
его приобретают?– Те, кто хотят стать судьями, во вре-мя учёбы или после её окончания часто приходят работать в суд, сначала специа-листами, секретарями, помощниками су-дей. Это позволяет понять суть и слож-ность профессии, оценить объём и ин-тенсивность работы, примериться к ней. Примерно 70 процентов вакансий судей занимают кандидаты  из числа работ-ников аппарата судов – мировых, район-ных, областного. Есть среди судей и быв-шие следователи, работники прокурату-ры, полиции, юристы с предприятий и организаций…

– Бывшие прокуроры и полицей-
ские не грешат обвинительным укло-
ном?– Нет. У них имеется опыт правопри-менительной практики, об особенно-стях судейской работы они знают не по-наслышке. Что касается обвинительно-го уклона… Судебный процесс носит со-стязательный характер. Судья на то и су-дья, чтобы выслушать обе стороны, оце-нить их доводы, допросить свидетелей, изучить заключения экспертов. И на ос-новании этого вынести решение по свое-му внутреннему убеждению.

– Наверное, не каждому дано стать 
судьёй. Нужны определённые каче-
ства, среди которых – умение сохра-
нять беспристрастность.– Процедура назначения судьи дли-тельная по времени. Мы стремимся, что-бы кандидат прошёл стажировку, чтобы человек оценил свои возможности, что-бы мы к нему пригляделись. Кандида-тов оценивает квалификационная кол-легия судей области, в которую входят представители не только судов, но и об-щественности. А до этого надо сдать ква-лификационный экзамен, выдержать ко-торый – серьёзное испытание. Нужно по-лучить большой объём знаний и пока-зать, что умеешь ими пользоваться. Не всем это удаётся. В прошлом году заяв-ления на сдачу экзамена подали 104 че-ловека, сдавали – 88, но сдали успешно только 47.

– Легко ли заполняются вакансии 
судей в глубинке? – Не всегда. Если подходящих претен-дентов из местных жителей нет, то бы-

Татьяна БУРОВА
В апреле исполнилось два года, как Президент России Вла-
димир Путин назначил председателем Свердловского об-
ластного суда Владимира ДМИТРИЕВА. Когда Владимир Ан-
дреевич работал заместителем председателя облсуда, про-
шла первая волна упразднения районных и городских судов 
в области, в этом году предстоит вторая. Сказывается ли это 
на доступности правосудия для населения и влияет ли на на-
грузку судей и качество их работы? Об этом и многом другом 
Владимир Дмитриев рассказал в эксклюзивном интервью 
«Облгазете».  

Проблемы требуют решения
– Законодательство постоянно кор-
ректируется. Не так давно председа-
тель Верховного суда Вячеслав Лебе-
дев выступил с предложением, чтобы 
по некоторым категориям преступле-
ний частного обвинения органы до-
знания проводили предварительное 
расследование. Это действительно не-
обходимо?– Да, такой шаг необходим. Такого ро-да дела возбуждаются и прекращаются по инициативе потерпевшего. И на прак-тике очень часто люди подают заявле-ния, а потом их забирают. Верховный суд исходит из того, что необходимо прово-дить дознание по таким делам и, если частный обвинитель отказывается от своих обвинений, надлежит выяснять, что послужило причиной, почему про- изошло примирение сторон. Доброволь-но или под давлением и угрозами. Согла-ситесь, это важно для общества.Хотел бы отметить ещё одно важное изменение, внесённое в законодатель-ство в прошлом году. Имею в виду запрет рассмотрения в особом порядке уголов-ных дел о тяжких и особо тяжких пре-ступлениях. Особый порядок разбира-тельства предполагает согласие подсу-димого с предъявленным обвинением и постановление приговора без иссле-дования доказательств, а также назна-чение наказания на треть ниже макси-мального, предусмотренного статьей. В прошлом году в области в таком поряд-ке рассмотрено почти 57 процентов всех уголовных дел. Теперь же уголовные де-ла по тяжким и особо тяжким преступле-ниям должны рассматриваться только в обычном порядке. Это позволит обеспе-чить гарантии справедливого правосу-дия, а также исключить возможность са-мооговора подсудимым, признания им вины под давлением.

– А судьи вносят свои предложе-
ния по изменению законов, по реше-
нию каких-то профессиональных про-
блем?– Разумеется. Суды занимаются не только рассмотрением дел. Мы постоян-но изучаем и анализируем судебную прак-тику, делаем необходимые выводы, выяв-ляем пробелы и недостатки в правовом регулировании. Формулируем предложе-ния по изменению законодательства, об-суждаем их, в том числе на Всероссийском съезде судей. В этом году в декабре состо-ится десятый, юбилейный, съезд.

– Какую злободневную тему вы бы 
хотели поднять на этом съезде?– О нагрузке на мировых судей, в пер-вую очередь. Только за прошлый год она выросла почти на четверть по сравне-нию с 2019 годом. Какой должна быть оптимальная нагрузка судьи с учётом сроков рассмотрения дел? Этот вопрос постоянно поднимается на съездах су-дей, последний раз он ставился в 2016 году. Было поручение изучить опыт дру-гих стран, в частности, Казахстана, Бол-гарии. Но вопрос пока не решён.

– Что, по-вашему, можно предпри-
нять, чтобы снизить нагрузку?– Большинство рассмотренных миро-выми судьями дел – это взыскание дол-гов. В прошлом году они выдали 185 ты-сяч судебных приказов только по нало-говым платежам. А ведь выносятся ещё приказы о взыскании коммунальных, кредитных долгов. 93 процента нагруз-ки мировых судей – судебные приказы, которые выдаются без проведения су-дебного заседания. Для чего загружать этим суд? Почему бы не наделить на-логовый орган правом самостоятельно взыскивать налоговую задолженность? Направлять требование об уплате нало-га и, если человек не погасил долг в отве-дённый срок, передавать материалы на принудительное взыскание без обраще-ния в суд. Необходимо расширять сферу внесудебного взыскания подобного рода задолженностей.Решается вопрос о том, чтобы граж-дане и организации могли обращаться к мировому судье в электронном виде. Ма-териальная база для этого уже подготов-лена, обновлена компьютерная техника. Сейчас 64 судебных участка в Екатерин-бурге имеют возможность направлять документы судебным приставам в элек-тронном виде. Кстати, это позволит пе-рекрыть возможность подделки судеб-ных приказов и исполнительных листов, что пока, увы, иногда случается. Судами активно используется направление из-вещений о судебных заседаниях путём смс-информирования, а не почтовой свя-зью. Замечу, что мировые судьи финан-сируются из областного бюджета, так что сокращение почтовых расходов вы-годно региону. А пока почтовые расходы растут, к концу года денег не хватает на конверты, на марки. А если помечтать… Возможно, в ско-ром времени судебные приказы по дол-гам будет выдавать компьютер, будут внедрены элементы искусственного ин-теллекта в правосудие. Это кажется не-реальным, но ведь не так давно никто не думал, что судебные заседания могут проходить с помощью видеоконферен-ции. А сейчас это обыденность.

вает, что не сразу удаётся найти желаю-щих. Иногда кандидаты находятся в дру-гих городах области. Так, из Екатерин-бурга в Серов вместе с семьёй переехал кандидат, работавший ранее помощни-ком судьи. Сдал квалификационный эк-замен и был назначен на должность су-дьи районного суда. Другой пример, ког-да помощник судьи областного суда вы-разил желание стать мировым судьёй в Верхотурье. Недавно был объявлен кон-курс на замещение должностей судей ря-да районных и городских судов, есть пре-тенденты, в том числе из мировых судей. Они решили подняться ступенькой вы-ше. Идёт и движение кадров из глубинки в областной центр.
В роли истца
– У многих существует стойкое убеж-
дение, что самостоятельно, без адво-
ката или юриста-представителя, от-
стаивать в суде свои права невозмож-
но. Могут ли в суде помочь человеку, 
скажем, написать заявление?– Судьи приём граждан не ведут, за-коном это не предусмотрено. Заявле-ния, ходатайства, документы принима-ют у граждан работники аппарата. Судья должен сохранять беспристрастность, он встречается с участниками процесса только в рамках судебного заседания. В принципе обратиться в суд не так уж сложно. Необходимо составить заяв-ление, приложить нужные документы. Подать заявление можно непосредствен-но в приёмную судьи или отправить его почтой. Сейчас есть возможность проде-лать всё это, не выходя из дома, подав об-ращение в электронном виде. Для этого достаточно зарегистрироваться на сай-те Госуслуг. Исключение составляют хо-датайства по уголовным делам – чтобы их подать, необходимо иметь усиленную квалифицированную электронную под-пись. Но и её получить не проблема. Хочу отметить, что подача документов в суд в электронном виде менее затратна.Конечно, судьям проще работать с документами, составленными профес-сионалами, юристами, которые грамот-но сформулируют требования, соберут и представят доказательства.

– Но судиться с помощью юриста – 
удовольствие затратное.– Сама по себе государственная по-шлина за обращение в суд невелика. Её размер не увеличивают, чтобы сохра-нить доступность правосудия. Если го-ворить об услугах адвоката, юриста, то у суда есть право определять размер при-суждаемых сумм за эти услуги в зависи-мости от фактической сложности дела, количества судебных заседаний, време-ни, которое было потрачено на разреше-ние дела, тех действий, которые выпол-нил защитник или представитель. И не факт, что заявленная сумма будет удов-летворена, если суд признает её чрез-мерной. Нельзя допускать злоупотребле-ния правом.

Подготовлено в соответствии с критериями, утверждёнными приказом Департамента информационной политики Свердловской области от 09.01.2018 №1 «Об утверждении критериев отнесения информационных материалов, публикуемых государственными учреждениями Свердловской области, в отношении которых функции и полномочия учредителя осуществляет Департамент информационной политики Свердловской области, к социально значимой информации»

В Свердловской области насчитывается 219 мировых су-
дей. Мировому судье подсудны все категории дел: уголов-
ные, гражданские, административные и об административ-
ных правонарушениях, но существуют ограничения.

Уголовные дела 
о преступлениях, за совершение которых может быть на-
значено максимальное наказание, не превышающее трёх 
лет лишения свободы.

Гражданские дела
l дела, возникающие из трудовых отношений, за исключе-
нием дел о восстановлении на работе;

l имущественные споры при цене иска, не превышающей 
500 МРОТ (минимальных размеров оплаты труда), установ-
ленных законом на момент подачи заявления;
l расторжение брака, если нет детей;
l дела об определении порядка пользования земельны-
ми участками, строениями и другим недвижимым имуще-
ством.

Административные дела
в порядке, установленном главой 11.1 КоАП РФ.

Дела об административных правонарушениях
в пределах компетенции, установленной главой 23 КоАП РФ.

Владимир ДМИТРИЕВ родился 13 апреля 1972 года в Свердловске. 
l В 1989 году окончил школу №38 (ул. Бажова, 31а). Сейчас там располага-

ется Кировский районный суд.
l В 1994 году окончил Уральскую государственную юридическую академию по 

специальности «Правоведение».
l С 1994 по 2000 год – преподаватель, старший преподаватель кафедры граж-

данско-правовых дисциплин Уральского юридического института МВД России.

l С ноября 2000 года по декабрь 2004 года – судья Железнодорожного район-
ного суда Екатеринбурга. 

l С 2004 по 2011 год – судья Свердловского областного суда.
l С 2011 по апрель 2019 года – заместитель председателя областного суда. 
l С 2019 года – председатель областного суда.
l Кандидат юридических наук (диссертацию защитил в 2003 году).
l Женат, двое детей.
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На рабочем столе  
у Владимира  
Дмитриева стоит  
«Зерцало правосудия» 
с цитатой из указа 
Александра II  
о судебной реформе, 
предписавшего 
водворить в России  
суд «скорый, правый, 
милостивый,  
равный для всех» 

1 сентября  
(14 сентября  

по новому стилю) 
1874 года  

был создан 
Екатеринбургский 

окружной суд, 
чья компетенция 

распространялась  
на пять уездов.  

Он располагался  
в доме Севастьянова.

С 1934 года 
Свердловский 
областной суд  

носит своё  
нынешнее название. 
Тогда он размещался 

на ул. Малышева,  
дом 2б, 
сейчас –  

на ул. Московской,  
дом 120

Средний  
возраст судей 

в Свердловской 
области – 40 лет, 

большинство 
состава – люди  

в возрасте  
от 35 до 50 лет.  

Две трети судей — 
женщины,  

треть — мужчины

По состоянию  
на 1 января  
2021 года  

в Свердловской 
области  

 
 
 514 

СУДЕЙ  
районных 

(городских)  
судов, 

фактически 
осуществляло  

свою деятельность – 
437 судей


